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Главный ученый секретарь Василий Гурский и 
академик-секретарь Отделения физики, математики 
и информатики НАН Беларуси Александр Шумилин 
выступили с докладами о социально-экономической 
модели Республики Беларусь и ее инновационной 
политике. По завершении заседания состоялась лич-
ная встреча президента с членами делегации.

Обращаясь к членам делегации, Президент 
Республики Куба подчеркнул: «Я думаю, что 
есть большое совпадение в подходе к решению 
проблем научно-технического прогресса между 
Кубой и Беларусью. Мы об этом уже говорили 
во время двух моих предыдущих визитов в Бе-
ларусь. Для нас очень важно, чтобы наши кадры 

решали проблемы, основываясь на инновацион-
ном и научном подходе. Хочу выразить вам нашу 
благодарность за эту возможность, знаю, что у 
вас была очень насыщенная программа, и было 

достаточно трудно подготовиться к выступлени-
ям, но ведь именно так поступают страны-бра-
тья, преодолевают препятствия. Большой привет 
Александру Григорьевичу Лукашенко. И вы зна-
ете, что все двери Кубы всегда открыты для на-
ших белорусских друзей. Спасибо еще раз!».

Президент Кубы поручил сформировать рабо-
чую группу во главе с заместителем премьер-ми-

нистра Инес Марией Чапман по изучению опыта 
экономического и научно-инновационного раз-
вития Республики Беларусь с целью формирова-
ния предложений по его использованию в Респу-
блике Куба.

В ходе визита на Кубу 8–14 марта члены бело-
русской делегации посетили ряд министерств и 
ведомств, а также различные научные и образо-
вательные организации Кубы. Среди них – ком-
пания BioCubaFarma, Гаванский технопарк, Га-
ванский университет, Университет информати-
ки, Политехнический университет. С кубински-
ми коллегами подписаны Соглашения о 
сотрудничестве.

Как отметил Чрезвычайный и Полномочный 
Посол Кубы в Беларуси Сантьяго Перес Бенитес, 
нынешний визит белорусской делегации на Кубу 
– следствие сложившихся интенсивных отноше-
ний между двумя странами в области науки. Он
напомнил, что в прошлом году состоялся ряд
встреч между представителями этой сферы, кото-
рые стали очень результативными. В частности,
итогом визита белорусской делегации на Кубу в
ноябре 2022 года стало подписание более 30 до-
кументов о сотрудничестве между научными цен-
трами двух стран. А во время недавнего посеще-
ния Беларуси представителями кубинского Ми-
нистерства здравоохранения обсужден ряд пред-
ложений по сотрудничеству, в том числе в
области науки.

«В основе частых встреч руководителей бело-
русских и кубинских ведомств в сфере науки ле-
жат взаимные интересы в ее развитии. Обе стра-
ны ищут новые пути в эпоху санкций, установ-
ленных Западом против Беларуси недавно, а про-
тив Кубы – еще 60 лет назад. То, что у 
белорусской делегации после заседания Нацио-
нального инновационного совета прошла офици-
альная встреча с президентом и премьер-мини-
стром Кубы, говорит об особом отношении к ва-
шей стране», – сказал Сантьяго Перес Бенитес.

Он также отметил, что встреча белорусской де-
легации на самом высоком уровне открывает но-
вые возможности для сотрудничества в научной 
сфере, ведь у Беларуси и Кубы здесь одинаковый 
подход. «Мы также считаем, что наука должна 
быть сильна не только в фундаментальных и те-
оретических областях, но и в практической пло-
скости. Она может стать производительной си-
лой. Куба готова перенять белорусский опыт в 
сфере науки и инноваций, а для вас большой ин-
терес могут представлять наши разработки в об-
ласти биотехнологий и ряда научных сфер, на-
пример биологии», – добавил посол. Он считает, 
что наука определит будущее в развитии обще-
ства – как кубинского, так и белорусского. В ию-
не ожидается заседание межправительственной 
комиссии в Минске. «Я уверен, что у наших 
стран есть большие перспективы сотрудничества 
не только в области науки, но и медицины», – ре-
зюмировал Сантьяго Перес Бенитес.

Развитие отношений между двумя странами 
продолжается.

По информации nasb.gov.by

Делегация НАН Беларуси во главе с глав-
ным ученым секретарем Василием Гур-
ским приняла участие в заседании Сове-
та по инновациям Республики Куба, про-
ходившем под председательством пре-
зидента Кубы Мигеля Диас-Канеля 
Бермудеса. Основной темой обсуждения 
стало формирование и развитие соци-
ально-экономической модели Беларуси 
и ее инновационной политики. По итогам 
заседания Мигель Диас-Канель Бермудес 
предложил создать рабочую группу, за-
дача которой – проанализировать опыт 
развития Беларуси и перенять его эле-
менты для кубинской системы науки и 
инноваций. 

ПРЕЗИДЕНТ КУБЫ ПРОВЕЛ  
ВСТРЕЧУ С УЧЕНЫМИ НАН БЕЛАРУСИ
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Основная задача работы 
по гранту – исследование 
структурных факторов 
воздействия нестационар-
ных энергетических полей 
на неметаллические и не-
ферромагнитные материа-
лы, разработка теоретиче-
ских основ трансформа-
ции структуры и 
свойств этих матери-
алов в нестационар-
ных магнитных по-
лях.

Важнейшим науч-
ным направлением 
ИПФ, которому в 
этом году исполнится 
60 лет, традиционно 
является разработка 
физических основ, 
новых методов и 
средств неразрушающего 
контроля качества про-
мышленных изделий и тех-
нической диагностики. 
Среди таких методов – 
электромагнитные, ультра-
звуковые, радиоволновые, 
контактно-динамические, 
капиллярные.

В настоящее время в 
институте развивается на-
правление исследований 
по компьютерному моде-
лированию синтеза и де-
струкции материалов, а 
также по исследованию и 
контролю объектов и про-
цессов, в частности техни-
ческой диагностике и 
продлению ресурса газо-
вого оборудования.

Учитывая то, что один 
из методов неразрушающе-
го контроля предполагает 
применение электромаг-
нитных полей, актуально 
изучение влияния таких 
воздействий на структуру и 
свойства контролируемых 
материалов – металлов, 

сплавов и неметалличе-
ских материалов. Послед-
ние используются, в част-
ности, для гидроизоляции 
газо- и нефтепроводов. 
Они подвержены воздей-
ствию электромагнитных 
полей. Поэтому вопрос 
влияния электромагнитных 
полей на структуру и свой-
ства полимерных материа-
лов представляет практи-
ческий интерес.

Грант активизирует ис-
следования воздействий 
энергетических полей (низ-
котемпературная плазма и 
магнитное поле) на матери-
алы и разработку теорети-
ческих основ трансформа-
ции структуры полимер-

ных композитов и нефер-
ромагнитных материалов 
при энергетических воз-
действиях. Планируется 
изучить влияние параме-
тров воздействия на ком-
плекс триботехнических 
свойств неметаллических 
материалов, а также осо-
бенности изменения вну-
тренних напряжений ма-
териалов, специфику воз-
действия нестационарных 

полей на металлы, 
о т л и ч а ю щ и е с я 
энергией дефектов 
упаковки, опреде-
лить физические 
механизмы воз-
действия полей на 
полимерные ком-
позиты и неферро-
магнитные мате-
риалы. 

Под руковод-
ством А. Анисович 

проводятся работы по ис-
следованию влияния воз-
действий магнитных по-
лей на формирование 
структуры сплавов черных 
и цветных металлов и по-
лимерных материалов; 
создаются методики ми-
кроскопического исследо-
вания нетрадиционных ма-
териалов; проводятся ис-
следования для разработки 
стандартов по металлогра-
фическому контролю ста-
лей и сплавов с примене-
нием компьютерных мето-
дов анализа.

Подготовил Максим 
ГУЛЯКЕВИЧ

Фото автора, «Навука»

Зав. отделом конструкционного материаловеде-
ния и технологической безопасности Института 
прикладной физики (ИПФ) НАН Беларуси доктор 
физико-математических наук, профессор Анна 
Анисович уже не первый год занимается разра-
боткой технологий повышения износостойкости 
металлических и неметаллических материалов. 
В этом году она получила Президентский грант.

ПОВЫСИТЬ ИЗНОСОСТОЙКОСТЬ 
  МАТЕРИАЛОВ

ГЛАВНЫЙ ИНТЕРЕС –  
ВОДООЧИСТКА

СЕССИЯ ОБЩЕГО СОБРАНИЯ 
СОСТОИТСЯ 28 АПРЕЛЯ 2023 ГОДА

С руководством Академии 
научных исследований и тех-
нологий Египта (АНИТЕ) до-
стигнута договоренность ак-
тивизировать научно-техни-
ческое взаимодействие в об-
ласти очистки воды, 
предотвращения опустынива-
ния, генетики, растениевод-
ства, металлургии и др. При-
нято решение о разработке 
дорожной карты сотрудниче-
ства между двумя академия-
ми наук, которую планирует-
ся подписать во время пред-
стоящего визита президента АНИТЕ М. 
Сакра в Беларусь в 2023 году. 

 Делегация НАН Беларуси посетила 
также Национальный исследовательский 
центр Египта (на фото), Арабскую орга-
низацию по индустриализации, Мини-
стерство сельского хозяйства и освоения 
земель, Арабскую академию науки, тех-
нологий и морского транспорта и другие 
научно-исследовательские организации. 
По итогам переговоров с руководством 
указанных организаций определены при-
оритетные направления сотрудничества 
на ближайшую перспективу, которые бу-
дут способствовать взаимовыгодной коо-
перации организаций НАН Беларуси с 
египетскими коллегами, в т. ч. продвиже-
нию белорусской научно-технической 
продукции на египетском рынке.

На встрече с Арабской организацией 
по индустриализации присутствовало ру-
ководство всех департаментов, поэтому 
обсуждение носило комплексный харак-
тер. Организация создает различные про-
изводства, ориентация которых – от ма-
шиностроения до космических и меди-
цинских технологий. 

С Египетской компанией по сельскохо-
зяйственному развитию (ECARD) обсуж-
дались вопросы производства продоволь-
ствия, разработки и использования допол-
нительного (навесного) оборудования на 
сельхозтехнику. А на встрече с руковод-

ством Научного исследовательского цен-
тра обсуждались вопросы в области водо-
очистки, опреснения, новых материалов и 
технологий. В Министерстве сельского 
хозяйства и рационального использования 
земель обсуждались в основном пробле-
мы производства семян и продовольствия.

С руководством Академии научных ис-
следований были подведены итоги выпол-
нения совместных проектов, которые ре-
ализовывались с 2018 по 2020 год. Отме-
чены положительные результаты, полу-
ченные в области материаловедения, 
новых материалов и литейных техноло-
гий. Была обозначена тематика взаимно 
интересных проектов в области материа-
ловедения и обработки материалов. Речь 
об использовании ультразвука для созда-
ния направленной кристаллизации при 
получении современных чугунов, созда-
ние экологически чистой технологии и 
оборудования для высокоскоростной за-
калки вместо закалки в соленые ванны, 
разработка технологии получения и 
упрочнения прокатных валков в интере-
сах литейного производства (в частности, 
БМЗ). Кроме этого, состоялась встреча с 
известным металлургом Египта профес-
сором Аделем Нофалем, на которой под-
робно обсуждены указанные проекты.

Подготовил Максим ГУЛЯКЕВИЧ, 
«Навука»

Такое решение принято Президиумом 
НАН Беларуси 14 марта. На заседании 
одобрена повестка дня сессии, в которую 
включен один вопрос: отчет о деятельно-
сти Национальной академии наук Белару-
си в 2022 году и задачи на 2023 год. С до-
кладом выступит главный ученый секре-
тарь НАН Беларуси Василий Гурский. 
Отделениям Академии наук поручено 
провести с 18 по 26 апреля общие собра-
ния отделений по рассмотрению вопро-
сов, включенных в повестку дня сессии 
Общего собрания НАН Беларуси.

***
 Президиум принял постановление 

НАН Беларуси и ГКНТ «Об утверждении 
Плана мероприятий на 2023–2025 годы 
по выполнению Программы совершен-
ствования научной сферы Республики Бе-
ларусь». План мероприятий разработан с 
учетом предложений, поступивших от ре-

спубликанских органов государственного 
управления и иных организаций, подчи-
ненных Правительству Республики Бела-
русь. Документ включает 24 мероприя-
тия, направленных на развитие отрасле-
вой науки, вовлечение молодежи в науч-
ную деятельность, популяризацию 
научных знаний, развитие международ-
ного научного и научно-технического со-
трудничества. 

На заседании Президиума принято ре-
шение об изменении Уставов ГНПО  «Хи-
мический синтез и биотехнологии» и 
НПЦ НАН Беларуси по картофелеводству 
и плодоовощеводству. Утверждены также 
приложения к Уставам. 

Внесены изменения в состав Белорус-
ского комитета славистов, в Положение о 
республиканской терминологической ко-
миссии при НАН Беларуси и в ее состав. 
Необходимость актуализации состава 
этих структур обусловлена кадровыми 

перестановками, произошедшими в орга-
низациях и учреждениях республики, а 
также изменениями должности или наи-
менования места работы членов комис-
сии.

Принято постановление Министерства 
сельского хозяйства и продовольствия Ре-
спублики Беларусь и НАН Беларуси «Об 
определении перечня зимовальных ям», 
подготовленное для сохранения рыбных 
ресурсов и создания благоприятных усло-
вий для их воспроизводства. Совместным 
постановлением устанавливается пере-
чень зимовальных ям, на которых запре-
щается рыболовство – любительское и 
промысловое – в период с 1 октября по 15 
апреля. Документ подготовлен на основа-
нии данных исследований, проведенных 
Институтом рыбного хозяйства. 

Наталья МАРЦЕЛЕВА, 
пресс-секретарь НАН Беларуси

Конгресс приурочен ко Дню единения народов 
Беларуси и России. В программе – проведение пле-
нарного заседания, на котором будут заслушаны до-
клады по приоритетным направлениям развития 
международного научно-технического сотрудниче-
ства молодых ученых двух стран, а также серия сек-
ционных заседаний.

Участники конгресса из России посетят ряд ор-
ганизаций Академии наук, познакомятся с истори-
ко-культурным наследием Беларуси.

Решение о проведении данного мероприятия бы-
ло принято президентами Беларуси и России в де-
кабре 2022 года.

Конгресс молодых ученых Беларуси и 
России пройдет на базе НАН Беларуси 
с 27 марта по 1 апреля.

Делегация ученых под руководством первого заместителя Пред-
седателя Президиума НАН Беларуси, академика Сергея Чижика 
посетила Египет с целью проработки вопросов развития сотруд-
ничества с рядом научно-исследовательских учреждений этого 
государства. Грантовая 

поддержка ученых
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РАЗВИТИЕ СОТРУДНИЧЕСТВА В КОСМИЧЕСКОЙ СФЕРЕ

Открывая встречу, Владимир Гуса-
ков выразил признательность россий-
ской стороне за многолетнее плодот-
ворное белорусско-российское сотруд-
ничество в космической сфере: «Я хочу 
Вам, Юрий Иванович, сказать большое 
спасибо за поддержку развития косми-
ческой отрасли Беларуси, всей Россий-
ской Федерации за многолетнее сотруд-
ничество в этой области. Благодаря ему 
мы смогли в Беларуси сформировать 
космическую сферу. Мы это помним. У 
нас сложилась хорошая кооперация 
между организациями НАН Беларуси и 
организациями Российской Федерации, 
«Роскосмоса». Выполняется ряд про-
грамм. В результате создана космиче-
ская сфера Беларуси и вся ее инфра-
структура. В рамках выполнения этих 

программ достигнуты значительные 
успехи».   

В ходе встречи обсуждались реали-
зация проекта по созданию российско-
белорусского космического аппарата 
ДЗЗ сверхвысокого разрешения и рос-
сийско-белорусской космической си-
стемы на его основе, исполнение теку-
щих программ и формирования пер-
спективных научно-технических про-
грамм Союзного государства по 
космической тематике, реализация со-
вместного российско-белорусского 
проекта по полету белорусского космо-
навта на российский сегмент Междуна-

родной космической станции, в том 
числе научная программа полета.

«Ваши девушки прошли отбор, мы 
готовы их принять и провести полный 
цикл подготовки», – сказал Ю. Бори-
сов.

Как сообщил в ходе встречи испол-
нительный директор по пилотируемым 
космическим программам «Роскосмо-
са» Сергей Крикалев, работа по данно-
му направлению идет по плану. В соот-
ветствии с установленным порядком, 
по согласованию с белорусской сторо-
ной, госкорпорация в ближайшее время 
приступит к согласованию отобранных 

Беларусью кандидатов в космонавты с 
международными партнерами по про-
екту Международной космической 
станции.

Кроме того, сформирован проект на-
учной программы белорусского космо-
навта, состоящий из девяти работ по 
различным направлениям. 

 Стороны обсудили также разработ-
ки институтов НАН Беларуси в косми-
ческой сфере.

Пресс-служба НАН Беларуси 
Фото М. Гулякевича, 

«Навука»

16 марта в НАН Беларуси состоя-
лась рабочая встреча Председа-
теля Президиума НАН Беларуси 
Владимира Гусакова и генераль-
ного директора госкорпорации 
«Роскосмос» Юрия Борисова с 
участием Государственного се-
кретаря Союзного государства 
Дмитрия Мезенцева. 

НОВЫЙ МЕТОД СИНТЕЗА

ЭФФЕКТ  УМНЫХ  
УДОБРЕНИЙ 

Сегодня особо востребованы новые ве-
щества, обладающие антибактериальной 
и противогрибковой активностью. Данная 
тема была выбрана мной в связи с наличи-
ем проблемы резистентности патогенных 
микроорганизмов. Решить эту проблему 
призваны новые противомикробные пре-
параты. Основой для их разработки слу-
жат природные соединения, в моем случае 
– халконы, которые относятся к группе 
флавоноидов. Эти соединения достаточно 
просто получить в лаборатории, а их химические 
свойства позволяют вывести большое число различ-
ных производных. Одним из продуктов превращений 
халконов являются терфенилы. Эти соединения из-
вестны, в первую очередь, своими антиоксидантными 
свойствами, хотя проявляют и другие виды биологи-
ческой активности.

Коллеги обратили внимание на катализатор, кото-
рый был ранее разработан в нашей лаборатории орга-
нических композиционных материалов, и предложили 
применить его в синтезе. Данный катализатор нано-
структурированный: основу составляют наночастицы 
магнетита (Fe3O4), которые дополнительно модифици-
руют различными веществами, придающими катали-
затору дополнительные свойства.

Первый же опыт с применением нанокатали-
затора увенчался успехом: удалось получить 
нужный терфенил из халкона за одну стадию. 
Выход продукта был сопоставим с двухстадий-
ным способом получения терфенилов. Преиму-
щество использования катализатора также в том, 
что отделить его от реакционной смеси довольно 
просто: он обладает магнитными свойствами, и 
с помощью магнита осадок легко отделяется от 
смеси.

Одним из направлений изучения каталитиче-
ских реакций является исследование кинетики ре-
акции, а именно, изучение изменения концентра-
ций исходных веществ и продуктов. В качестве 
метода установления концентраций веществ кол-
леги предложили УФ-спектрометрию. Были запи-
саны спектры поглощения растворов продукта, ис-
ходного халкона и промежуточного продукта, а 
также спектры испускания и возбуждения исход-
ного халкона и продукта реакции. В УФ-спектрах 
поглощения максимумы были расположены в од-
ной области, в связи с чем отслеживать концентра-
ции всех трех веществ в реакционной смеси не 

представлялось возможным. 
Спектры испускания дали дру-
гой результат: для продукта ре-
акции характерна интенсивная 
полоса испускания, которая в 
случае исходного халкона об-
ладает низкой интенсивно-
стью. Это дает возможность 
отслеживать процесс образова-
ния продукта. Для подтвержде-
ния данных предположений 
были записаны спектры испу-
скания двух растворов, состав 

которых совпадает с составом реакционной смеси 
в начале реакции и после ее окончания. Записан-
ные спектры испускания и возбуждения конечной 
смеси имели интенсивные полосы, которые в спек-
трах исходной смеси отсутствовали. Так, по спек-
трам испускания и возбуждения реакционной сме-
си возможно отслеживать образование продукта в 
ходе реакции. Преимуществом такого метода яв-
ляется то, что УФ-спектры возможно записывать 
без проведения предварительной пробоподготов-
ки, т. е. анализировать пробу непосредственно ре-
акционной смеси, что ускоряет и облегчает вы-
полнение анализа.

Таким образом, разработан новый метод синте-
за терфенилов из халконов в одну синтетическую 
стадию. Преимуществами данного метода являет-
ся простая методика синтеза, возможность регене-
рации катализатора (для повторного использова-
ния), непродолжительное время реакции. Кроме 
того, данный катализатор может быть применен и 
для синтеза различных гетероциклических соеди-
нений на основе халконов.

Денис МАРТИНКЕВИЧ,  
ИХНМ

Стипендию Президента талантливым моло-
дым ученым получил младший научный со-
трудник Института химии новых материа-
лов НАН Беларуси Денис МАРТИНКЕВИЧ за 
разработку нового метода каталитического 
синтеза производных терфинила и получе-
ние новых гетероциклических произво-
дных на основе халконов, обладающих вы-
раженными биоцидными свойствами, пер-
спективных для повышения антибактери-
альной и противогрибковой активности 
лекпрепаратов. Ему слово.

В Институте почвоведения и агрохимии НАН Белару-
си проводятся исследования, направленные на полу-
чение нового поколения умных удобрений. 

По словам директора Юрия Шаш-
ко (на фото), речь идет об удобрени-
ях пролонгированного или контроли-
руемого срока действия без добавок 
и с добавками микроэлементов, регу-
ляторов роста растений и биоразла-
гаемых полимеров, а также о серосо-
держащих удобрениях на основе 
сульфата аммония с добавками бора 
и гуминовых кислот.

В чем преимущества таких удобрений? Результаты агрохи-
мических испытаний показали, что их использование увели-
чивает урожайность, улучшает качество продукции, восста-
навливает плодородие почв, а также повышает продуктив-
ность севооборота, особенно на легких почвах.

Так, по словам заведующего лабораторией новых форм удо-
брений и мелиорантов Института почвоведения и агрохимии 
доктора сельскохозяйственных наук, профессора Галины Пи-
роговской, эффективность «Сульфата аммония» пролонгиро-
ванного действия с замедленным высвобождением азота, вне-
сенного вместе с регулятором роста растений «Гидрогум», 
намного выше на пропашных культурах (картофеле, сахарной 
свекле, кормовых корнеплодах), однолетних и многолетних 
травах. Прибавка от его применения на яровых зерновых со-
ставила 2–2,5 ц/га, на картофеле – 23–29 ц/ га, на однолетних 
травах – 24–30 ц/га. 

Использование долго действующих капсулированных удо-
брений позволяет значительно снизить потери не только азота 
(на 21–35%), но и калия, кальция, магния и даже водораство-
римого гумуса, при этом уменьшить накопление вредных ве-
ществ (нитратного азота, хлоридов и сульфатов) и тем самым 
ограничить загрязнение водных (в том числе и питьевых) ис-
точников.

Сегодня уже разрабатываются умные капсулированные удо-
брения пролонгированного и четко контролируемого действия 
4-го поколения. Интерес к ним неизменно растет. В них в ка-
честве сырьевых добавок применяют биологически разлагае-
мые полимеры, регуляторы роста растений природного про-
исхождения, ингибиторы нитрификации и многое другое. Та-
кие удобрения существенно снижают экологическую нагрузку 
на окружающую среду.

Инна ГАРМЕЛЬ, 
«Навука» 
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Открывая мероприятие, дирек-
тор института Гордей Гусаков при-
ветствовал участников, среди кото-
рых были не только представители 
Беларуси, но и зарубежья. Их мне-
ние помогает проанализировать 
имеющийся опыт, оценить успехи 
и достижения, а также наметить 
новые ориентиры в сотрудниче-
стве аграрной науки с переработ-
чиками, поставщиками сырья, биз-
несом. 

 «Именно благодаря четко отла-
женному взаимодействию в этой 
«цепочке» Беларусь сегодня имеет 
те результаты в молочном деле, ко-
торыми можно по праву гордиться. 
Но впереди предстоит еще немало 
работы, ведь постоянно возникают 
новые вызовы, приходится решать 
самые разнообразные задачи», – 
подчеркнул Г. Гусаков.

***
«Прямой контакт производите-

лей оборудования, поставщиков 
сырья с учеными важен для посто-
янного диалога во благо развития 
одной из ведущих отраслей не 
только АПК, но и всей отечествен-
ной экономики, – отметил замести-
тель Председателя Президиума 
НАН Беларуси Петр Казакевич  
(на фото). – Если еще четверть ве-
ка назад единственной экспортной 
позицией Беларуси было льново-
локно, то сейчас основную долю 
агропродовольственного экспорта 
составляет наукоемкая продукция, 
в том числе полученная в результа-
те глубокой переработки молока». 

Добиться успехов удалось и за 
счет укрепления сырьевой базы, и 
неустанно модернизируя перера-
ботку. «Чтобы оставаться конку-
рентоспособными, а уровень со-
перничества за обладание рыноч-
ными нишами в данном сегменте 
постоянно повышается, надо тонко 
чувствовать тенденции изменения 
спроса, своевременно его удовлет-

ворять, – отметил П. 
Казакевич. – А это 
возможно, только ес-
ли быть на гребне на-
учно-технического 
прогресса, максималь-
но использовать те 
разработки, которые 
предлагают сегодня 
ученые. Это и новые 
продукты из молока, и 
усовершенствованные 
технологии получения 
уже известных товар-
ных позиций».

***
Консультант управления мяс-

ной и молочной промышленности 
главного управления перерабаты-
вающей промышленности Мин-
сельхозпрода Беларуси Наталья 
Гуща назвала прошлый год 
успешным для белорусских мо-
лочников. Так, предприятиями си-
стемы Минсельхозпрода обеспе-
чен рост производства молочной 
продукции по отношению к 2021 
году на 107,8%. Практически все 
продукты, которые реализуются 
на внутреннем и внешних рынках, 
были выпущены в объемах, пре-
вышающих показатели позапро-
шлого года. 

Отмечен и рост спроса на вну-
треннем рынке (примерно на 2% 
по отношению к 2021 г.), что по-
требовало увеличения поставок 
молочных продуктов для отече-
ственных потребителей. Всего же 
в прошлом году наши молокопро-
дукты поставлялись в 100 стран 
мира. За последнее время освоено 

9 новых рынков сбыта, отметила 
Н. Гуща. Но по-прежнему велика 
доля российского рынка, на кото-
рый в 2022-м было реализовано 
примерно 80% поставленной за 
рубеж белорусской молочки.

«Прорабатываются вопросы 
увеличения поставок на рынок Ки-
тая», – рассказала Н. Гуща. Про-
должится и модернизация пред-
приятий переработки, для чего 
сейчас верстаются перспективные 
планы. В частности, есть намере-
ния увеличить в республике про-
изводство новых видов сыров. 

***
Заместитель директора по науч-

ной работе Института мясо-молоч-
ной промышленности НАН Бела-
руси Наталья Фурик обратила вни-
мание на то, что ученые традици-
онно занимаются широким 
спектром исследований: от осо-
бенностей состава и технологиче-
ской переработки различных ви-
дов молока-сырья до создания со-
временных продуктов, поиска 

новых технологических 
решений по переработке 
сыворотки, образующей-
ся в процессе производ-
ства сыров и др. 

«Изучаем качественные 
показатели сухих и сгущен-
ных молочных продуктов 
во время хранения при раз-
личных температурных ре-
жимах, что очень важно 
для их транспортировки на 
дальние расстояния, – сооб-
щила Н. Фурик. – Еще одно 
направление – разработка 

методов технологического контро-
ля для обеспечения заданных ха-
рактеристик при изготовлении мо-
лочных продуктов». 

Учеными института был разра-
ботан ряд молочных продуктов с 
пониженным содержанием углево-
дов и сниженной калорийностью 
(мороженое, сырки творожные). 
Почему возникла необходимость в 
разработке такого ассортимента?

«По данным Минздрава Бела-
руси, 60,4% населения республики 
имеют избыточную массу тела, 
25,4% страдают ожирением, около 
350 тыс. белорусов больны сахар-
ным диабетом, также увеличивает-
ся количество людей, ведущих здо-
ровый образ жизни и ограничива-
ющих потребляемые калории,  – 
пояснила Н. Фурик. – Поэтому на 
рынке необходимы продукты, у 
которых снижена калорийность, 
уменьшено количество сахара, а 
для определенных групп населе-
ния необходима замена сахара на 
низкокалорийные или некалорий-

ные подсластители. Как показали 
наши исследования, далеко не все 
имеющиеся на рынке подсласти-
тели подходят для использования 
при производстве молочной про-
дукции. Но замена сахара на оп-
тимально подобранные подсла-
стители позволила дополнитель-
но снизить калорийность продук-
тов в зависимости от рецептур 
– от 10 до 40%. Снижение же 
массовой доли жира в продуктах 
до 5% дает возможность в 2 раза 
уменьшить их энергетическую 
ценность без существенного сни-
жения биоценности.

Проводятся также исследова-
ния по разработке ассортимента 
йодсодержащих молочных продук-
тов. Были созданы рецептурные 
составы для питьевого молока, ке-
фира, творога, масла и морожено-
го, подтверждены их органолепти-
ческие характеристики». 

Еще одно направление – веге-
тарианские продукты, производ-
ство которых может быть реализо-
вано на мощностях молокоперера-
батывающих предприятий. Как 
показывает рыночный спрос у нас 
и за рубежом, потребность в таких 
товарах постоянно растет. «При 
разработке рецептур раститель-
ных аналогов молочных продук-
тов нами использовалось отече-
ственное сырье: овес, лен, горох, 
– проинформировала Н. Фурик. – 
Выработаны уже опытно-про-
мышленные партии. Получены 
положительные отклики при де-
монстрациях и дегустациях на 
различных выставках». 

Инна ГАРМЕЛЬ
Фото автора, 

«Навука»   

Какие тренды обозначились в начале 2023 года на молочных рынках Беларуси и России? 
Есть ли резервы для наращивания нашего экспорта? И что предлагает наука производ-
ственникам для укрепления экономического потенциала белорусской молочки? Эти во-
просы обсуждали ученые, специалисты, эксперты на международном научно-практиче-
ском семинаре «Инновационные технологии и оборудование для молочной промышлен-
ности», прошедшем на базе Института мясо-молочной промышленности НАН Беларуси. 

ВЫДАТНЫ – ДЛЯ СЕНОКОСНЫХ ТРАВОС ТОЕВ

В соответствии с рекомендациями уче-
ных сенокосные травостои должны на 15–
18% состоять из раннеспелых, на 30–35% – 
из позднеспелых и на 45–50% – из средне-
спелых видов трав. В составе последних ре-
комендуем использовать кострец безостый.

В 2018–2022 гг. сотрудниками лаборато-
рии агробиологии Полесского аграрно-эко-
логического института (ПАЭИ) НАН Бела-
руси и отдела многолетних трав НПЦ по 
земледелию проводились исследования по 
разработке сенокосных травосмесей на ос-
нове белорусских сортов костреца безосто-
го, формирующих трехукосные травостои с 
содержанием обменной энергии 10 МДж/кг 
и сырого протеина не менее 16%.

Разработаны бинарные и трехкомпонент-
ные трехукосные сенокосные травосмеси с 
кострецом безостым, соответствующие по 

качеству зеленой массы зоотехническим 
требованиям. В качестве дополнительного 
злакового компонента использовались рай-
онированные сорта других интенсивно ра-
стущих многолетних злаковых трав: фесту-
лолиума Удзячны, овсяницы луговой Зорка, 
овсяницы тростниковой Таямница.

Актуально развитие травосеяния с увели-
чением доли бобовых трав в составе траво-
смесей. В условиях Брестской области наи-
более перспективными бобовыми травами 
для создания травосмесей с целью произ-
водства и заготовки травяных кормов явля-
ются клевер луговой и люцерна. Включение 
в травосмеси бобовых трав позволяет лучше 
использовать почвенно-климатические ре-
сурсы региона, стабилизировать урожай-
ность зеленой массы по годам за счет злако-
вых культур и повысить качество корма за 
счет бобового компонента.

В двухкомпонентных и трехкомпонент-
ных травосмесях рекомендуемая норма 
высева костреца безостого составляет 
2–2,5 млн шт/га, дополнительных злако-
вых компонентов и клевера лугового – 2,5–
3 млн шт/га. Включать в травосмесь фесту-
лолиум рекомендуется с нормой высева не 
более 3 млн шт/га, так как он сильно ку-
стится и при более высокой норме высева 
будет угнетать бобовый компонент. Лю-
церну изменчивую необходимо включать 

в травосмеси с целью формирования опти-
мальной густоты и доли ее в урожае.

Получение качественной надземной био-
массы травостоев на основе костреца безо-
стого возможно только при их своевремен-
ной уборке. В условиях Брестской области 
оптимальные сроки наступают, как правило, 
во второй половине мая, второго укоса – че-
рез 35–45 дней, третьего – через 45–55.

В ходе выполнения научно-исследова-
тельской работы нами создан документ «Ре-
комендации по возделыванию сенокосных 
травостоев с кострецом безостым в Брест-
ской области». Он распространен среди всех 
сельскохозяйственных организаций региона.

Культивирование костреца способствует 
улучшению водно-физических свойств 
почв, повышению их плодородия и защите 
от эрозии. А продуктивность агрофитоцено-
зов многолетних кормовых трав в целом 
определяется биологическими особенностя-
ми слагающих их компонентов, обеспечен-
ностью питательными веществами и влагой, 
устойчивостью к неблагоприятным эколо-
гическим условиям, режимами использова-
ния, а также почвенно-климатическими ус-
ловиями возделывания.

Наталья ТЕРЛЕЦКАЯ, старший научный 
сотрудник лаборатории агробиологии 

ПАЭИ, кандидат биологических наук

Повысить продуктивность сельско-
хозяйственных животных можно за 
счет создания прочной кормовой 
базы. Ее основу составляют много-
летние травы – источник производ-
ства высокобелковых, энергонасы-
щенных и дешевых кормов. Но ка-
кой  компонент поможет сделать 
наиболее эффективными многолет-
ние бобово-злаковые травостои? 

СИНЕРГИЯ УСИЛИЙ ДАЕТ РЕЗУЛЬТАТ

Сотрудниками Полесского аграрно-
экологического института совместно 
со специалистами ГП «Брест-травы» 
осуществляется семеноводство ко-
стреца безостого сорта Выдатны в хо-
зяйствах Брестской области. В 2019 г. 
в 2 хозяйствах области проведен посев 
семенников суперэлиты костреца на 
площади 50 га; в 2020–2021 гг. в 5 хозяй-
ствах заложены семенники элиты ко-
стреца безостого на площади 150 га. В 
2022 г. в 6 хозяйствах посеяны семен-
ники костреца безостого на общей пло-
щади 210 га. 
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Научный форум вызвал боль-
шой отклик у коллег из разных ре-
гионов России – от Архангельска 
до Хабаровска, а также из Азер-
байджана, Грузии, Узбекистана, 
Молдовы – зарегистрировалось 
почти 140 участников. На протя-
жении двух дней было представ-
лено 70  докладов как очно, так и 
онлайн. 

Заместитель Председателя 
Президиума НАН Беларуси 
Александр Кильчевский в при-
ветственном слове подчеркнул значи-
мость мониторинга: «Если мы не будем 
отслеживать процессы, происходящие в 
экосистемах с растениями, то можем при-
йти к безлесным пустыням». 

Еще в 1964 г. Президиум АН БССР ут-
вердил для ЦБС новое направление иссле-
дований – организацию и проведение мони-
торинга и охраны окружающей среды. Ру-
ководителем этого направления с 1976 г. 
стал Евгений Сидорович. На пленарном за-
седании конференции, рассказывая о науч-
ном наследии этого ученого в вопросах ох-
раны окружающей среды, промышленных 
загрязнений, оценки состояния и оптимиза-
ции природных ландшафтов Беларуси, зав. 
лабораторией экологической физиологии 
растений ЦБС Александр Яковлев заметил: 
под руководством ученого была спроекти-
рована и создана мобильная система автома-
тизированного анализа первичной информа-
ции в лесных фитоценозах. Эти стационары 
были заложены по всей республике в основ-
ных типах лесов. В то время про компьюте-
ры и речи быть не могло, но необходимое 
оборудование имелось у военных, которые 
шли навстречу ученым. Были разработаны 
также эколого-фитоценотические принципы 
зонирования территории по аккумуляции се-
ры и тяжелых металлов. В качестве объекта 

исследования выступил лишайник гипогим-
ния вздутая. Это зонирование было выпол-
нено для всех крупнейших городов химиче-
ской промышленности. Е. Сидорович актив-
но участвовал в разработке ассортимента 
растений, устойчивых к поллютантам раз-
личной химической природы (окислы азота, 
серы, солевые реагенты, цементная пыль и 
др.). Ученые создали систему зонирования 
промышленной, припромышленной терри-
тории и санитарно-защитной зоны цемент-
ных заводов.

«На начало 2023 года сеть наблюдений 
мониторинга растительного мира в нашей 
стране включает 920 пунктов», – отметил в 
своем докладе, посвященном мониторингу 
растительного мира в составе Националь-
ной системы мониторинга окружающей сре-
ды, зав. лабораторией проблем экологии ле-
са и дендрохронологии Института экспери-
ментальной ботаники НАН Беларуси (ИЭБ) 
Александр Пугачевский. Например, мони-
торинг луговой и лугово-болотной расти-
тельности показывает тотальную деграда-
цию естественных природных луговых эко-
систем в результате их зарастания  
древесно-кустарниковой растительностью 
(постепенно переходят в состав лесного 
фонда, идут под облесение) либо бурьяни-
зацию: общая продуктивность травостоев 

увеличивается, но это не ценные 
кормовые растения, а малоцен-
ные, часто ядовитые, в том числе 
инвазионные виды. 

Наименее проблемное на-
правление – водная раститель-
ность. Водные экосистемы 
страны постепенно очищают-
ся. А. Пугачевский обратил 
внимание: ученые не проводят 
мониторинг ради мониторинга 
– эти материалы передаются в 
Институт рыбного хозяйства 

для оценки кормовой базы растительно-
ядных рыб. Так и мониторинг ресурсо-
образующих видов предусматривает 
ежегодную подачу в Минприроды про-
гнозов и рекомендаций по ограничени-
ям и запретам для промышленных заго-
товок ягод и грибов.  

Пока только на 50% развернута сеть 
мониторинга охраняемых видов растений 
– объектов наблюдений по всей стране 
требуется больше. Выявляются факторы 
угроз состоянию популяций краснокниж-
ной флоры: среди основных – природные 
сукцессии, рекреация, рубки леса. Лишь 
на 36% сети мониторинга угрозы отсут-
ствуют.  

«К сожалению, приходится констати-
ровать: в Беларуси постепенно дегради-
руют полезащитные насаждения, требуя 
срочного вмешательства – реконструк-
ции, восстановления, ухода и строитель-
ства новых полезащитных насаждений 
ввиду их уникального и большого значе-
ния. В последние годы на Полесье, осо-
бенно гомельском, отмечаются песчаные 
бури, усыхание лесов, потеря значитель-
ной части урожая», – добавил А. Пуга-
чевский.

Зав. лабораторией оптимизации и монито-
ринга экосистем ИЭБ Александр Судник, 

рассказывая о мониторинге зеленых насаж-
дений на землях населенных пунктов, за-
тронул проблему отсутствия лицензирова-
ния у некоторых  организаций, проводя-
щих уход за деревьями: чтобы обрезать 
крону, рабочие надевают специальные ког-
ти и с их помощью по стволу залезают на-
верх – в результате весь ствол оказывается 
поврежденным. Последние 10 лет широко 
используется и топпингование – радикаль-
ная обрезка кроны, фактически на пень, 
что способствует ряду заболеваний и гибе-
ли дерева. Ученые подсчитали: топпинго-
вание не выгодно, потому что экосистем-
ные услуги не перекрывают затраты горо-
да на проведение топпингов. 

Участники конференции также говори-
ли об особенностях восстановления по-
чвенного микробоценоза на песчано-гра-
вийных карьерах; риске инвазионного рас-
пространения пузыреплодника калино-
листного в Беларуси; методологических 
подходах организации и проведения мони-
торинговых наблюдений, в т. ч. на основе 
ГИС-технологий с использованием назем-
ных и аэрокосмических методов; оценке 
состояния воздушной среды промышлен-
ных городов Тверской области на основе 
данных пигментного анализа; методах уче-
та видового состава сорных растений при 
мониторинге посевов пшеницы для оценки 
экспортного потенциала регионов (на при-
мере Пензенской области). Затронули те-
мы изучения удельной активности 137Cs в 
лишайниках (собранных в 2004 и 2021 гг.) 
окрестностей Гомеля; влияния удобрений 
на целлюлозоразрушение торфяного суб-
страта при культивировании клюквы круп-
ноплодной; восстановления лесов на  
постаграрных территориях Западного За-
байкалья; создания природоподобных рас-
тительных сообществ на отвалах угольной 
промышленности и многие другие.

В этом году Национальной системе мониторинга окружающей среды исполняется 30 лет. Международ-
ная научная конференция «Теоретические и прикладные аспекты организации, проведения и исполь-
зования мониторинговых наблюдений», посвященная 95-летию со дня рождения члена-корреспонден-
та Евгения Сидоровича, прошла в Центральном ботаническом саду НАН Беларуси (ЦБС).

В ОБЪЕКТИВЕ МОНИТОРИНГА – ПРИРОДА

ЗАЩИТА СОВМЕСТНЫМИ УСИЛИЯМИ

Всемирный день дикой приро-
ды совпадает с датой принятия  
(3 марта) Конвенции о междуна-
родной торговле видами дикой фа-
уны и флоры, находящимися под 
угрозой исчезновения (СИТЕС), 
– ей исполнилось 50 лет. 

«По генно-инженерной дея-
тельности появляется новое на-
правление – синтетическая биоло-
гия. Это новый вызов, который 
требует отдельного решения. Бела-
русь активно участвует в разработ-
ке различных механизмов, касаю-
щихся регулирования этих отно-
шений. Ученые Института генети-
ки и цитологии НАН Беларуси 
заняты в рабочих группах по реко-
мендациям за контролем синтети-
ческой биологии», – отметила Та-
тьяна Железнова, консультант 
управления биологического и 
ландшафтного разнообразия глав-

ного управления регулирования 
обращения с отходами, биологиче-
ского и ландшафтного разнообра-
зия Минприроды. 

Основной механизм защиты 
редких исчезающих видов диких 
животных и дикорастущих расте-
ний в нашей стране – передача под 
охрану мест их обитания и произ-
растания. По словам Т. Железно-
вой, за два года передано 1196 
мест обитания диких животных и 
дикорастущих растений и свыше 
22 тыс. га типичных и редких при-
родных ландшафтов и биотопов. 

В этом году ученые приступят 
к анализу списка краснокниж-
ных видов, возможно, изменят 
их статус. Животный и расти-
тельный мир очень динамичен. 
Список видов, включенных в 
Красную книгу, пересматривает-
ся каждые 10 лет. Это кропотли-
вая работа ученых, основанная 
на многолетнем анализе редких 
и исчезающих видов. 

«При подготовке текущего акту-
ального списка охраняемых редких 
видов животных и растений из не-
го исключили большую белую ца-
плю. Этот вид охранялся, но с 2014 
года, когда в очередной раз пере-
сматривали список, ученые приш-
ли к выводу, что популяция боль-
шой белой цапли в Беларуси ста-
бильна, ей мало что угрожает, по-
этому вид был исключен из 
Красной книги», – рассказал заве-
дующий сектором заповедного де-
ла НПЦ НАН Беларуси по биоре-
сурсам Владимир Устин (на фото).

Перечень краснокнижных ви-
дов разделен на четыре категории. 
К первой относятся виды с макси-
мальной угрозой исчезновения на 
территории Беларуси, а к четвер-
той – которые необходимо охра-
нять, но сегодня нет прямой угро-
зы их вымирания. 

Ученые совместно с Минпри-
роды могут осуществить пересад-
ку дикорастущего охраняемого 

растения, чтобы максимально рас-
пространить этот вид, создать но-
вую популяцию и передать ее под 
охрану. Сейчас пересматривается 
закон об охране окружающей сре-
ды, где одно из введений и будет 
касаться такой пересадки. Сегодня 
разрешено изъятие диких живот-
ных и растений в научных целях, в 
целях вселения, расселения, ин-
тродукции, реинтродукции и скре-
щивания. Но Минприроды не мо-
жет выдать такое разрешение, если 
краснокнижный вид произрастает 
на месте, где жизненно необходи-
мо проложить газопровод или воз-
вести иное сооружение для насе-
ленного пункта или для обеспече-
ния безопасности, и других вари-
антов места строительства нет. В 
таких случаях новой редакцией 
закона при наличии научного обо-
снования и будет предусматри-
ваться возможность пересадки.       

Был также затронут вопрос 
строительства экодуков – наиболее 

прогрессивных безопасных пере-
ходов над (либо под) дорогой для 
животных или для перемещения 
амфибий. К работе при проекти-
ровании, реконструкции или стро-
ительстве новых магистралей при-
влекаются в том числе ученые, ко-
торые определяют, где должны 
быть обеспечены места перехода 
для животных. В. Устин уточнил: 
«Сегодня есть планы по рекон-
струкции определенных трасс, где 
учтены наши предложения по 
строительству экодуков. Напри-
мер, в прошлом году проведены 
обосновательные работы по ре-
конструкции трассы М1, и мы 
внесли предложения, которые 
включены в проектную докумен-
тацию по строительству несколь-
ких экодуков по трассе М1 Брест-
ской области». 

Материалы полосы 
подготовила Елена ПАШКЕВИЧ, 

«Навука»

Строительство экодуков, пересадка краснокнижных растений, передача под охрану 
новых территорий обитания и произрастания редкой фауны и флоры – такие темы 
обсуждались на пресс-конференции «Совместными усилиями сохраним дикую при-
роду для будущих поколений», посвященной Всемирному дню дикой природы. В этом 
году он проходил под лозунгом «Сотрудничество для сохранения дикой природы».
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Секция «Вклад женщины в развитие образова-
ния и науки» прошла в НАН Беларуси. В работе 
секции приняли участие представительницы науки 
и образования.

Генеральный директор ГНПО «Химический син-
тез и биотехнологии», академик Эмилия Коломиец 
рассказала об известных женщинах в развитии бе-
лорусской науки, о том, какой путь нужно пройти, 
чтобы стать академиком.

Сегодня среди женщин-ученых – 2 акаде-
мика и 8 членов-корреспондентов. Боль-
шинство женщин-ученых (70,8%) считают 
науку своим призванием и окончательным 
профессиональным выбором.

С докладами также выступили предста-
вительницы сферы образования. Участницы 
семинара обсудили вклад женщин в разви-
тие образования и науки, их достижения, 
умение совмещать работу и домашние дела.

Для женщин были организованы экскур-
сии в Национальный детский технопарк, Ре-

спубликанский центр экологии и краеведения, му-
зей НАН Беларуси.

Юлия КОЧУРКО,  
председатель первичной организации  

ОО «Белорусский союз женщин» НАН Беларуси
Фото М. Гулякевича, 

«Навука»

Первичная организация ОО «Белорусский союз женщин» НАН Беларуси приняла 
участие в городской конференции «Вклад женщины в развитие государства: тен-
денции и перспективы». Масштабный женский форум прошел в Минске впервые. 
Он объединил более 600 участниц – минчанок, работающих в сферах промышлен-
ности, образования и науки, здравоохранения, культуры, представительниц право-
охранительных структур, СМИ, общественных объединений. Организатором кон-
ференции выступил Мингорисполком совместно с Минской городской организа-
цией ОО «Белорусский союз женщин».

ЖЕНСКИЙ 
ВЗГЛЯД

КЛЕЕВАЯ ДОБАВКА ДЛЯ ФАРФОРА

Большинство применяемых для про-
изводства фарфоровых изделий исход-
ных материалов непластичны (напри-
мер, оксиды, некоторые силикаты, шпи-
нели, титанаты, цирконаты и др.). Что-
бы сформовать из порошков 
непластичных материалов изделие, не-
обходимо придать им связность, т. е. 
ввести клеевую добавку (связку). Она 
придает присущие дисперсным систе-
мам структурно-механические свой-
ства: прочность, упругость, вязкость, 
пластичность, позволяющие формовать 
из них изделия. По своей химической 
природе и свойствам связки могут быть 
водорастворимыми или растворимыми 
только в органических жидкостях, быть 
твердыми или жидкими, иметь природ-
ное или синтетическое происхождение. 
Большинство применяемых в производ-
стве керамики связок органического со-
става являются твердыми водораство-
римыми веществами. Связующие свой-
ства они приобретают, будучи раство-
рены в воде и соответственно в 
органических жидкостях. Связка может 
быть впоследствии полностью удаляе-
мой, т. е. выполнять свою функцию 
только на стадии формования изделия, 
выгорая полностью при обжиге и не 
оставляя вредной для свойств изделия 
зольности, или частично оставлять в из-
делии неорганический остаток, который 
влияет при обжиге на формирование 
фазового состава изделия и соответ-
ственно на его свойства. К первому ти-
пу связок следует отнести поливинило-
вый спирт, водорастворимые эфиры 

целлюлозы, декстрин и др., ко второму 
– раствор фосфатов, кремнеорганиче-
ские соединения, золы, некоторые орга-
нические и металлоорганические сое-
динения.

Водный раствор декстрина придает 
массе высокую прочность. Применяет-
ся он, главным образом, для вытягива-
ния трубок. Обычная концентрация – 
10%. Поливиниловый спирт использу-
ется в производстве керамики как связ-
ка в прессовых и пластичных массах, 
для протяжки, для пленочного литья. 
Он практически не имеет зольности. 
Растворимые эфиры целлюлозы (метил-
целлюлоза, карбоксиметилцеллюлоза) 
практически также не имеют зольности. 
Для придания формуемости в керами-
ческую массу вводится раствор, содер-
жащий 0,5–2% по массе данных связок.

Известны твердые органические 
связки, используемые самостоятельно 
без растворителей, например парафин, 
и связки, растворимые в органических 
жидкостях (каучук, различные смолы и 
битумы). Парафин – термопластичное 
вещество, растворим в большинстве ор-
ганических растворителей. С металла-

ми не реагирует. Стоек против любых 
химических реагентов. Каучук и его 
растворы в органических растворите-
лях (ацетоне, бензине, бензоле и др.) – 
отличное клеящее вещество, обладает 

высокой пластичностью. Смолы, баке-
лит – термореактивные вещества. При 
обжиге выгорают лишь частично.

Известные связки для пресс-
порошков в производстве фарфоровых 
изделий зачастую не обеспечивают тре-
буемой плотности пресс-заготовок при 
прессовании и тем самым не позволяют 
достичь требуемого уровня эксплуата-
ционных свойств изделий. Для повы-
шения плотности пресс-заготовок из 
пресс-порошков необходимо снизить 
трение между частичками исходного 
порошка и для этого в состав связки не-
обходимо ввести специальный агент 
для прессования.

Сотрудниками отраслевой лаборатории 
лакокрасочных материалов ИОНХ НАН 
Беларуси разработан состав водораство-
римой органической клеевой добавки 
(связки) приблизительного аналога им-
портных связок OPTAPIX PA 54 и 
ADICEL V-874 для пресс-порошка. До-

бавка содержит в себе поливиниловый 
спирт и специальный агент для прессова-
ния. Он действует как средство выравни-
вания давления между отдельными грану-
лами, уменьшая трение, и, следовательно, 
приводит к однородному уплотнению во 
время прессования. Конструкция прессо-
вой добавки делает гранулы более мягки-
ми и более легкими для прессования, тем 
самым устраняя все структуры в прессо-
ванной части, которые могут неблагопри-
ятно влиять на структурную целостность 
готового продукта.

Новая клеевая добавка практически 
полностью выгорает, не оставляя в из-
делии остатка золы, что позволяет со-
хранить исходную чистоту изготовляе-
мых фарфоровых изделий. Она облада-
ет способностью смачивать минераль-
ные частицы фарфорового порошка, 
образуя при этом на поверхности ча-
стиц сорбционные пластично-вязкие 
оболочки; улучшает прессовочные 
свойства порошковых масс полусухого 
прессования; обеспечивает необходи-
мую прочность отформованных загото-
вок во влажном и сухом состоянии; не 
является токсичной сама, а также и про-
дукты ее разложения, т. е. не отравляет 
окружающую воздушную среду.

Нами разработаны технические усло-
вия «Добавка клеевая для пресс-
порошка». Проведены ее успешные ис-
пытания в лабораторных и производ-
ственных условиях ЗАО «Добрушский 
фарфоровый завод». Отрицательных 
моментов при приготовлении пресс-
порошка, при прессовании и после об-
жига не выявлено.

В ближайшее время разработка будет 
внедрена в серийное производство.

Елена ШИНКАРЕВА,  
заведующая отраслевой лабораторией 

лакокрасочных материалов 
ИОНХ НАН Беларуси, к. т. н.

Ученые отраслевой лаборатории 
лакокрасочных материалов Ин-
ститута общей и неорганической 
химии (ИОНХ) НАН Беларуси раз-
работали импортозамещающую 
клеевую добавку для производ-
ства пресс-порошка, используе-
мого при изостатическом прес-
совании фарфоровых изделий.

КСТАТИ
Сравнительный анализ 
п р е дс та в л е н н о с ти 
женщин среди иссле-
дователей показывает, 
что уровень феминизи-
рованности белорус-
ской науки выше, чем в 
некоторых развитых 
зарубежных странах, констатирует научный со-
трудник Центра мониторинга миграции науч-
ных и научно-педагогических кадров Институ-
та социологии НАН Беларуси Алеся Соловей.

Численность женщин среди исследователей в Респу-
блике Беларусь составляет 38,9%. К примеру, в мире 
среди исследователей женщины составляют треть, в 
Великобритании – 39%, Италии – 34,9%, Франции – 
28,3%, Германии – 28,1%, Японии – 17,5%. В Канаде 
среди занятых в естественных и прикладных науках 
доля женщин составляет 24,4%. Даже в топ-10 госу-
дарств с высоким уровнем гендерного равенства доля 
женщин в науке, за исключением Исландии, не превы-
шает 40%. В Дании это 35,3%, в Норвегии – 38,7%, в 
Швейцарии – 35,8%, в Швеции – 33,3%, в Нидерландах – 
28,6%, в Финляндии – 33,4%, в Сингапуре – 30,8%, в 
Люксембурге – 27,4%, в Бельгии – 32,6%. Только в Ис-
ландии, которая находится на восьмом месте в числе 
стран с низким индексом гендерного неравенства и на 
первом – среди стран по индексу гендерного разрыва, 
удельный вес женщин среди исследователей превыша-
ет рубеж в 40% и составляет 46,4%.
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Во вступительном слове генеральный директор НПЦ 
НАН Беларуси по механизации сельского хозяйства Дми-
трий Комлач рассказал о научной деятельности В. Перед-
ни. За 65 лет своей работы в центре Владимир Иванович 
внес большой вклад в развитие белорусской агроинже-
нерной науки, активизацию сотрудничества в рамках ре-
ализуемых программ Союзного государства и других 
проектов. 

Сфера научных интересов В. Передни обширна. Она 
близка и понятна аграриям, отвечает их насущным запро-
сам и потребностям. Ученый – один из основателей теории 
механизации технических процессов в кормоприготовле-
нии и создания специальных машин для приготовления 
кормосмесей и раздачи кормов на животноводческих фер-
мах. Измельчение стебельчатых кормов лезвием с встреч-
ным резанием, смешивание волокнистых материалов в сме-
сителях вертикального типа, оптимизация и совмещение 
технологических операций в кормоприготовлении и раз-
даче кормов – решение этих задач с участием Владимира 
Ивановича позволило создать целый ряд высокопроизво-
дительных, малозатратных и энергосберегающих комплек-
тов, отдельных машин. 

Его идеи оригинальны, а изобретательский талант по-
могает при разработке новых образцов техники избегать 
копирования иностранных аналогов. Владимиром Ивано-
вичем получено более 100 патентов и авторских свиде-
тельств на изобретения, опубликовано более 400 научных 
работ, в числе которых книги, монографии, учебные посо-
бия. Им создана научная школа в области механизации кор-
моприготовления и раздачи кормов животным. Ученый от-
дает много сил подготовке научных кадров высшей квали-
фикации. Под его руководством защищено 5 кандидатских, 
1 докторская диссертация. И по сей день Владимир Ивано-
вич продолжает трудиться в родном центре: руководит ис-
следованиями молодых ученых.

Д. Комлач особо подчеркнул полезность состоявших-
ся академических чтений, в ходе которых оценивалось 
достигнутое в области молочного животно  водства, вы-

рабатывались новые ориен-
тиры на перспективу. Об-
щий тон детальному обсуж-
дению был задан самим  
В. Передней, выступившим 
с докладом на тему «Интел-
лектуально-роботизирован-
ный способ доения коров». Ученый акцентировал вни-
мание коллег на повышении конкурентоспособности 
белорусской молочной продукции. По данной тематике 
было заслушано еще 6 докладов.

Помимо рассмотрения различных аспектов совре-
менных систем доения, на чтениях также были затро-
нуты вопросы использования кормовых добавок и ми-
кроэлементов при кормлении молодняка КРС, обеспе-
чения благоприятного для животных микроклимата на 
МТФ, разработки электромобильных модулей для об-
служивания животных.

В дискуссии поучаствовали специалисты в области кор-
моприготовления и молочного животноводства из НПЦ по 
механизации сельского хозяйства, НПЦ по животноводству 
НАН Беларуси, а также из учебных заведений республи-
ки. В онлайн-режиме высказывались ведущие специа-
листы российских научных организаций: Федерального 
научного агроинженерного центра ВИМ, научно-про-
изводственного центра «ВНИИ комбикормовой про-
мышленности» и др.

За плодотворную работу и значительный вклад в раз-
витие аграрной науки Владимир Иванович Передня 
удостоен высшей награды Минсельхозпрода нашей 
страны – нагрудного знака отличия «За заслугi ў сель-
скай гаспадарцы», который ему вручил заместитель ми-
нистра сельского хозяйства и продовольствия Владимир 
Гракун.

Инна ГАРМЕЛЬ, «Навука» 
Фото предоставлено 

НПЦ по механизации сельского хозяйства 

ВЛАДИМИР ПЕРЕДНЯ И МЕХАНИЗАЦИЯ ЖИВОТНОВОДСТВА
В НПЦ НАН Беларуси по механизации сельского хозяйства состоя-
лись академические чтения по вопросам механизации молочного 
животноводства, приуроченные к 65-летию научной деятельности и 
90-летию со дня рождения доктора технических наук, профессора 
Владимира Ивановича Передни.  

В МИРЕ ПАТЕНТОВ

НАНОТРУБКИ ИЗ КАОЛИНА    
«Способ получения алюмосиликатных нано-
трубок (АНТ) из каолина» (патент № 23961). 
Авторы: В.И. Агабеков, А.Ю. Сидоренко,  
Т.В. Свиридова, Ю.М. Курбан, Д.В. Свиридов. 
Заявитель и патентообладатель: Институт хи-
мии новых материалов НАН Беларуси.

Задача изобретения – получить АНТ из каолиновой 
глины в мягких условиях при относительно низкой 
температуре, атмосферном давлении и невысоком ко-
личестве реагента, необходимого для их формирова-
ния. В качестве исходного сырья использовали отече-
ственный (месторождение «Дедовка», Гомельская обл., 
Беларусь) и коммерческий (Merck, Германия) каолины.

Поставленная задача решена авторами с примене-
нием «аппарата Сокслета» для получения метанольной 
формы (MeOH-формы) каолина с низким количеством 
использованного MeOH (7,0 мл/г) и последующей об-
работкой полученной MeOH-формы раствором хлори-
да цетилтриметиламмония при атмосферном давлении 
и температуре 60–66 °С.

СТЕНД ДЛЯ ИСПЫТАНИЙ
«Стенд для испытаний комбинаций почво-
обрабатывающих рабочих органов» (полез-
ная модель к патенту № 3108). Авторы:  
А.А. Жешко, А.В. Ленский, А.В. Шах. Заявитель 
и патентообладатель: НПЦ НАН Беларуси по 
механизации сельского хозяйства. 

Задача авторов – расширение функциональных воз-
можностей стенда для испытаний и повышение точно-
сти определения тягового сопротивления за счет воз-
можности испытывать различные комбинации рабочих 
органов с варьированием количества этих органов и их 
взаимного расположения как по ширине захвата, так и 
по его длине.

Предложенный стенд содержит раму с кронштей-
ном, на которой с возможностью вращения от привода 
смонтирован желоб с почвой. На кронштейне закрепле-
на рамка, соединенная посредством тензодатчиков с 
подвижной балкой, на которой посредством универ-
сальных креплений фиксируются различные комбина-
ции испытываемых рабочих органов с возможностью 
регулирования расстояний между ними. Именно такое 
авторское техническое решение позволяет расширить 
функциональные возможности стенда для испытаний 
почвообрабатывающих рабочих органов и повысить 
точность определения тягового сопротивления.

Подготовил
 Анатолий ПРИЩЕПОВ,  патентовед

САДОВОДС ТВО АРКАДИЯ ДЕВЯТОВА

В 1946 г. Аркадий Девя-
тов с отличием окончил Но-
восибирский сельскохозяй-
ственный институт. 

С мая 1957 г. и до конца 
жизни трудовая деятель-
ность А. Девятова была свя-
зана с разработкой техноло-
гий выращивания плодовых 
культур в условиях Белару-
си. В 1962 г. тогда еще моло-
дой ученый успешно защи-
тил докторскую диссерта-
цию на тему «Особенности 
произрастания плодовых 
культур на аллювиальных 
почвах Нижнего Поволжья». 

Ученый провел большие 
исследования по биологии 
плодовых растений, архи-
тектонике корневой системы 
плодовых деревьев, светово-
му режиму сада, водному и 
воздушному режиму почвы, 
агротехнике, технологии и 
организации промышленно-
го сада. Он основоположник 
научной школы Республики 

Беларусь в области техноло-
гии плодоводства. Подгото-
вил 23 аспиранта, большин-
ство защитили кандидатские 
диссертации.

Несмотря на то что, как 
считал Аркадий Сергеевич, 
вначале нужно нарастить 
крону дерева, а затем полу-
чать высокие урожаи пло-
дов, он придавал огромное 
значение схемам размеще-
ния плодовых деревьев. Еще 
в 1964 г. был заложен опыт-
ный сад по изучению садо-
вых конструкций яблони на 
семенных подвоях, где изу-
чали схемы посадки с меж-
дурядьями 4, 6, 8, 10 м, рас-
стоянием между деревьями 
2–6 и 8 м и формированием 
различных крон. Плотность 
посадки колебалась от 125 
до 1250 дер./га. Тогда был 
сделан вывод, что уплотнять 
посадку деревьев можно до 
определенного предела, ко-
торый зависит от силы ро-

ста, скороплодности сорто-
подвойных комбинаций и 
используемой в садах техни-
ки. По выделившимся схе-
мам посадки в 1984–1986 гг. 
были заложены сотни гекта-
ров садов во всех областях 
Беларуси.

В начале 1990-х гг. уче-
ный разработал программу и 
методику межгосударствен-
ных экологических опытов 
по оценке типов высоко-
плотных садов на карлико-
вых подвоях (1000–2500 
дер./га и более). К участию в 
этом исследовании были 
привлечены 35 учреждений 
из 13 стран ближнего и даль-
него зарубежья. 

А. Девятов был членом 
научно-технического совета 
МСХ СССР, экспертной 
группы ВАК при Совете Ми-
нистров СССР, ученого со-

вета МСХ БССР, координа-
ционного совета по плодо-
водству ВАСХНИЛ, членом 
бюро секции картофелевод-
ства и плодоовощеводства 
Западного отделения 
ВАСХНИЛ. 

Ратный труд А. Девятова 
во время Великой Отече-
ственной войны отмечен ор-
деном Красной Звезды, мно-
гими медалями, в том числе 
«За победу над Германией» 
и др. А за время своей рабо-
ты в мирное время Аркадий 
Сергеевич неоднократно по-
лучал Почетные грамоты 
Верховного Совета БССР, 
Министерства сельского хо-
зяйства БССР, Академии 
аграрных наук Беларуси.  
В 1966 г. награжден орденом 
«Знак почета». 

В настоящее время ис-
следования по разработке 
технологий производства 
плодов в интенсивных са-
дах продолжаются на фун-
даменте и традициях, зало-
женных Аркадием Сергее-
вичем Девятовым, которые 
мы, его последователи, ста-
раемся сохранить и приум-
ножить.

Надежда КАПИЧНИКОВА, 
РУП «Институт 

плодоводства»

11 марта исполнилось 100 лет со дня рождения 
известного ученого, доктора сельскохозяйствен-
ных наук, профессора Аркадия Сергеевича Девя-
това. Он вошел в историю отечественной науки 
не только как первооткрыватель ряда новых на-
учных направлений, связанных с отраслью пло-
доводства, но и как талантливый организатор 
крупномасштабных исследований по биологии и 
агротехнике древесных плодовых культур.

Государственное научное учреждение «Инсти-
тут природопользования Национальной академии 
наук Беларуси» объявляет конкурс на замещение ва-
кантной должности:

– ведущего научного сотрудника в лаборатории 
климатических исследований по специальности 
25.03.08 «Метеорология, климатология и агроклима-
тология».

Срок конкурса − один месяц со дня опубликования 
объявления.

Адрес: 220076, г. Минск, ул. Ф. Скорины, 10.  
Тел.: 8(017) 215-23-20.

ОБЪЯВЛЕНИЯ

***
ГНУ «Институт физико-органической химии 

Национальной академии наук Беларуси» объявля-
ет конкурс на замещение вакантных должностей:  

– старшего научного сотрудника, специалиста в 
области химии и технологии природных и синтети-
ческих полимерных материалов, кандидата техниче-
ских наук;

–  старшего научного сотрудника, кандидата наук  
в области физической химии, специалиста в области  
разработки и производства полимерных  ультра- и на-
нофильтрационных мембран.

Срок конкурса – один месяц со дня опубликования 
объявления.

Адрес: 220072,  г. Минск, ул. Сурганова, 13. Справки 
по тел.: 8(017) 272-16-79, 8(017) 366-16-90.
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■ Диченко, Я. В. Компьютерное мо-
делирование строения и реакционной 
способности молекул / Я. В. Диченко ; 
Национальная академия наук Бела-
руси, Институт биоорганической хи-
мии. – Минск : Беларуская навука, 
2023. – 137 с. 

ISBN 978-985-08-2970-2.
Рассматриваются различные аспекты 

применения современных методов компью-
терного моделирования в химии и вопросы 
представления химической информации в цифровой форме; экс-
периментальные подходы, применяемые для получения сведений 
о пространственной структуре молекул; способы оптимизации 
геометрии и конформационного анализа молекул; методы компью-
терного моделирования белков, а также технологии, используемые 
при проведении масштабных скрининговых исследований in silico.

Книга предназначена для широкого круга студентов, аспиран-
тов, научных сотрудников, интересующихся применением ком-
пьютерного моделирования для анализа свойств молекул.

Табл. 7. Ил. 52. Библиогр.: 125 назв.

■ Русско-белорусский системный 
семантический словарь. В 2 т. Т. 1 / 
Нац. акад. наук Беларуси, Центр ис-
след. белорус. культуры, языка и лит., 
Ин-т языкознания им. Якуба Коласа ; 
сост.: Н. В. Лавринович [и др.] – Минск: 
Беларуская навука, 2023. – 1103 с.

ISBN 978-985-08-2941-2.
Издание является первым отечественным 

опытом составления переводного словаря 
оригинального типа, в котором показано 
межъязыковое соотношение русских и белорусских лексических соот-
ветствий, входящих на основании общего семантического признака в 
лексико-семантические поля географического ландшафта, движения 
без перемещения, звука, перемещения в пространстве, погоды, речи, 
цвета, эмоций, представляющие важнейшие жизненные сферы чело-
века. В словарь включены наименования явлений и предметов, их при-
знаков, а также процессов и действий. Материал словаря предоставля-
ет возможность выбора наиболее точного межъязыкового эквивалента.

Издание предназначено для лексикографов и специалистов-язы-
коведов в области лексической семантики, может представлять ин-
терес для преподавателей, аспирантов, студентов филологических 
специальностей.

■ Нарысы па гісторыі беларускага 
літаратуразнаўства / Г. М. Кісліцына  
[і інш.]; навук. рэд. Г. М. Кісліцына; Нац. 
акад. навук Беларусі, Цэнтр даслед. бе-
ларус. культуры, мовы і літ., Ін-т літара-
туразнаўства імя Янкі Купалы. – Мінск: 
Беларуская навука, 2023. – 402 с.

ISBN 978-985-08-2963-4.
У калектыўнай манаграфіі даследуецца 

развіццё літаратурнай думкі ў Беларусі на 
працягу амаль двух з паловай стагоддзяў: ад 
трактатаў канца XVIII ст., у якіх выкладаліся эстэтычныя праграмы 
класіцызму і сентыменталізму, да сённяшніх прац, што характарызую-
цца інтэрдысцыплінарнасцю, жанравай разнастайнасцю, выкарыстан-
нем новых метадалагічных падыходаў і сучасных тэхналогій. Асэн-
соўваюцца здабыткі літаратуразнаўства і крытыкі ХІХ ст., нашаніўска-
га перыяду, 1920-х гг. Аналізуецца спадчына акадэмічнай школы бела-
рускага літаратуразнаўства, якая дасягнула свайго росквіту ў 
1960–80-я гг. Раскрываюцца асноўныя тэндэнцыі і прыярытэтныя на-
прамкі ў літаратуразнаўстве і крытыцы 1990-х гг. і першых дзесяцігод-
дзяў ХХІ ст.

Адрасуецца спецыялістам у галіне літаратуразнаўства, культуралогіі 
і іншых гуманітарных дысцыплін, выкладчыкам і студэнтам філала-
гічных факультэтаў.

Новый научно-популярный проект 
#на_скрыжаванні начинает сезон!

Совместно с Фестивалем науки на базе 
Института экспериментальной ботаники 
стартует открытый научно-популярный 
лекторий!

В среду, 22 марта, во Всемирный день 
водных ресурсов, приглашаем вас послу-
шать про болота: 

«Не Ельней единой: путеводитель в мир 
белорусских болот»

Лектор – Дмитрий Груммо, директор 
Института экспериментальной ботаники 
НАН Беларуси, болотовед.

В рамках лекции вы узнаете:
● Что такое болото и водно-болотное 

угодье? 
● Чем болота так важны для людей и для 

природы?
● Как себя правильно вести на болоте?
● Какие, кроме Ельни, болота Беларуси 

стоит посетить?
22 марта, 19:00, ул. Академическая, 27, 

главный вход. Вход свободный.

ЯЧМЕНЬ ДА СОЛОДВ НПЦ НАН Беларуси по продовольствию 
состоялось совещание, на котором учены-
ми и практиками обсуждалось совершен-
ствование технологий производства пиво-
варенного ячменя, солода и пива. 

В мероприятии приняли участие представители 
концерна «Белгоспищепром», Минсельхозпрода, 
ОАО «Белсолод», НПЦ НАН Беларуси по земледе-
лию, а также ряда пивоваренных предприятий респу-
блики.

Эксперты проанализировали плюсы и минусы вы-
пускаемого в нашей стране солода из сортов ячменя 
отечественной и европейской селекции. Поднима-
лись также вопросы заготовки ячменя. Белорусские 
ученые рассказали о проводимой работе по выведе-
нию новых сортов, а также о тех новинках, которые 
находятся сейчас на сортоиспытаниях. Подчеркива-
лась необходимость выработки перспективных тре-
бований к сырью. 

Специалисты отметили, что нужно доработать 
межгосударственные стандарты на ячмень и солод 
пивоваренный, установить показатели ячменя, влия-
ющие на характеристики пива, разработать требова-
ния к сортам ячменя пивоваренного.

Принято решение организовать участие предста-
вителей пивоваренных предприятий Республики Бе-
ларусь и ОАО «Белсолод» в Днях поля, которые тра-
диционно пройдут в НПЦ НАН Беларуси по земле-
делию летом этого года. 

Инна ГАРМЕЛЬ, «Навука» 

Группа западных ученых продемонстрировала нечто вроде живого биокомпьютера, 
выращенного из грибов. Этим самым исследователи показали возможность реали-
зации так называемой концепции wetware, использования живых организмов в ка-
честве аппаратных и программных средств вычислительных систем.

В природе грибы создают под 
землей достаточно обширные и 
разветвленные сети при помощи 
грибницы, мицелия, в некотором 
роде аналога корневой системы 
растений. В «грибном» компью-
тере мицелий используется в ка-
честве проводников, соединяю-
щих различные компоненты, ана-
логи процессора и памяти, в роли 
которых выступают уже сами 
грибы. Ученые продемонстриро-
вали, что грибы могут обмени-
ваться электрическими сигнала-
ми посредством мицелия и ис-
пользовать его в качестве памяти.

Передача сигналов через ми-
целий весьма похожа на работу 
нейронов головного мозга. А для 
увеличения скорости и надежно-
сти такой «грибной» связи иссле-
дователи научились увеличивать 
проводимость отдельных нитей 
мицелия, стимулируя их в опре-
деленных точках.

Конечно, «грибные» компью-
теры не могут конкурировать с 

обычными компьютерами по 
производительности и универ-
сальности. Однако они имеют не-
которые преимущества. К приме-
ру, это достаточно отказоустой-
чивые образования, способные 
восстанавливаться при помощи 
саморегенерации, они могут ре-
конфигурироваться прямо на ле-
ту, используя естественные про-
цессы роста и развития. Кроме 
этого, «грибные» компьютеры 
потребляют минимальное коли-
чество энергии, демонстрируя 
превосходную эффективность.

«Сейчас все это находится 
на уровне доказательства рабо-
тоспособности такой идеи. Мы 
просто продемонстрировали, 
что при помощи мицелия мож-

но создать базовые логические 
элементы и электрические це-
пи, выполняющие простейшие 
вычислительные операции, – 
пишут исследователи. – В бу-
дущем мы сможем вырастить 
из мицелия более совершен-
ные компьютеры, способные 
выполнять сложные алгоритмы 
и управлять какими-то биоло-
гическими процессами».

Но совершенно понятно, что 
нам вряд ли удастся увидеть 
даже через несколько лет мате-
ринскую плату компьютера, 
сотканную из тончайших ни-
тей мицелия, на которой рас-
полагаются шляпки грибов-
процессоров, модулей памяти 
и т. п. Однако идея использова-
ния грибов в качестве компью-
терных компонентов сама по 
себе интересна и весьма неор-
динарна.

По информации 
dailytechinfo.org

ИДЕЯ «ГРИБНОГО» КОМПЬЮТЕРА


